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На основе закона об упругой разгрузке в условиях упругопластической контактной деформации 
поверхности трения детали сферическим индентором, получена аналитическая зависимость для не-
разрушающего определения коэффициента Пуассона. Для реализации метода необходимо распола-
гать данными о величине контактной нагрузки на индентор, упругих свойствах материала инденто-
ра, диаметре остаточного отпечатка на поверхности детали и суммарной величине упругого 
восстановления упругопластического отпечатка на поверхности детали и упруго деформированной 
поверхности сферического индентора в центре контакта. Предложенный метод позволяет, как про-
водить научные исследования упругих свойств поверхностей трения, так и использовать его в про-
изводственных условиях с применением существующего оборудования. Экспериментальная про-
верка метода, выполненная на различных материалах деталей, изготовленных их черных и цветных 
металлов, показала, что его погрешность не превышает 5 %. 

Ключевые слова: сферический индентор, контактная нагрузка, упругопластическая контактная де-
формация, упругая разгрузка, коэффициент Пуассона, остаточный отпечаток, 
модуль нормальной упругости, поверхность трения, неразрушающий контроль, 
индентирование. 
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Abstract 

On the basis of the law of elastic unloading under conditions of elastic-plastic contact deformation of 
the friction surface of a part by a spherical indenter, an analytical dependence for the non-destructive de-
termination of Poisson's ratio based on the law of elastic unloading under conditions of elastic-plastic con-
tact deformation of the friction surface of a part by a spherical indenter is obtained. To implement the 
method, it is necessary to have data on the magnitude of the contact load on the indenter, the elastic proper-
ties of the indenter material, the diameter of the residual dint on the surface of the part and total value of 
elastic reshaping of elastic-plastic dint at surface of part and deformed elastically surface of spherical in-
denter in the center of contact. The proposed method allows both to carry out scientific research of elastic 
properties of friction surfaces and to use it in production conditions using existing equipment. Experimental 
verification of the method was carried out on various materials of parts made from ferrous and non-ferrous 
metals and showed that its error does not exceed 5 %. 

Keywords: spherical indenter, contact load, elastic approach, elastic unloading, Poisson's ratio, residual 
dint, the modulus of elongation, friction surface, non-destructive control, indentation. 
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